
Comitês PCJ 
 Criados e instalados segundo a Lei Estadual (SP) no 7.663/91(CBH-PCJ), a Lei Federal no 9.433/97 (PCJ FEDERAL) e a Lei Estadual (MG) nº 

13.199/99 (CBH-PJ) 
 

 

Ata da 42ª Reunião Ordinária da Câmara Técnica de Plano de Bacias (CT-PB)  

08/02/12- 09h30min 

CATI – Campinas - SP 
 

Página 1 de 3 

Membros Presentes 

Entidade Representante 

ASSEMAE Paulo Roberto S. Tínel (T) 

CODEN Thiago dos S. Rodrigues (T) 

Cooperativas de Holambra Petrus Bartholomeus Weel (T)  

DAEE Regina Aparecida Ribeiro (T) 

DAEE Sebastião Bosquilia (S) 

DAEE – Rio Claro Willy Werner G. Bóbbo (T) 

DAE Jundiaí Maria das Graças Martini (T) 

DAE Santa Bárbara d`Oeste José Hamilton M. Leal (T) 

FIESP Luiz Carlos A.Marques (T) 

FIESP Roberto Polga (S) 

P.M. de Americana Romualdo José Kokol (T) 

P. M. de Campinas Marilis Busto Tognoli (T) 

P. M. de Campinas Luciano Ferrão Costallat (S) 

P. M. de Indaiatuba Vanessa C. do C. Kühl (T) 

P. M. de Indaiatuba Danielle França Nery (S) 

P. M. de Itatiba Wilhelm W. Poloni (T) 

P. M. de Itupeva Renata Verardo (S) 

P. M. de Jaguariúna Ricardo Ferreira Abdo (S) 

P. M. de Limeira Roberta Ribeiro Dalfré (T) 

P. M. de Sta. Gertrudes José A. R. B. Seydell (T) 

Piracicaba 2010 Sandra Novaes (T) 

Rotary Internacional – D4590 Luiz A. C.  e Silva Brasi 

SANASA Myrian Nolandi Costa (T) 

SORIDEMA Harold Gordon Fowler 

TNC Aurélio Padovezi (T) 

UNESP / IGCE Amauri A. Menegario (T) 

VIVERE Michele Consolmagno (T) 

(T) – Titular    (S) - Suplente 

 

 

Entidades Ausentes sem justificativa 

ABCON 

ANA 

CETESB 

EMBRAPA 

ESALQ/USP 

Florespi 

Lions Piracicaba Centro 

SABESP 

Entidades Ausentes com justificativa 

IGAM 

 

 

 

 

Convidados 

Entidade Representante 

Agência de Bacias PCJ Adriana A. R. V. Isenburg  

Agência de Bacias PCJ Eduardo Cuoco Léo 

P. M. de Limeira Ariane F. Santos  

 

(T) - Titular       (S) - Suplente      (R) - Representante 
 
1. Pauta: A pauta e a convocação da reunião foram enviadas 

aos presentes por meio de mensagem eletrônica, em 02 de 

fevereiro de 2012. 2. Abertura da reunião: A abertura da 

reunião foi realizada pelo Coordenador da Câmara Profº 

Harold que agradeceu a presença de todos, agradeceu ao 

anfitrião a cessão do espaço e na sequência passou a palavra a 

Sra. Regina (DAEE) que informou aos presentes a existência 

de quorum qualificado para o início da reunião.  3. Planos de 

Trabalho e coordenação: Sra. Regina informou que a 

próxima reunião da CT-PB será em Sta. Gertrudes, no dia 

09/05/12, oportunamente iniciou os trabalhos com os 

informes: O DAE de Valinhos, devido ao número de faltas 

será excluso da Câmara. O Engº Moretti sugeriu em reunião 

de o GT Empreendimentos organizar um Seminário Geral, 

para apresentação do Plano de Trabalho das Câmaras 

Técnicas dos Comitês PCJ, com data pré-agendada para 30 e 

31/07/12 e 01, 02 e 03/08/12 com local a definir. Desta forma 

propôs dividir pequenos grupos para fazer um resumo dos 

assuntos do Plano de Trabalho da CT-PB, para apresentação 

neste dia no Seminário Geral. Sra. Regina colocou como 

proposta um Seminário/Oficina da CT-PB com técnicos e 

secretários das prefeituras, no dia 24/04/12 para apresentação 

do Plano de Bacias dos Comitês e do Plano de Trabalho da 

Câmara, das 9h30 as 15h30 para gerar documentação para a 

apresentação no Seminário Geral. Propôs ainda uma 

sequencia de Seminário com a apresentação do Plano, dos 

grupos de trabalho e da qualidade da água a partir de 2008 e 

finalmente, enviar um ofício ao Diretor da Fundação 

Municipal de Ensino de Piracicaba, FUMEP, visando 

reservar um local para as apresentações do Seminário da CT-

PB. Srta. Vanessa (PM Indaiatuba) concordou com a ideia de 

apresentar o Plano de Bacias e depois expor o Plano de 

Trabalho aos Secretários das Prefeituras, para familiarização 

das Metas contidas no Plano. Sr. Aurélio (TNC) disse que a 

idéia da oficina vai de encontro com a articulação 

institucional. Sr. Michele (Vivere) questiona que o tempo 

para as reuniões será insuficiente. Porque não dividir mais 

dias para uma prévia? Sr. Luciano (PM Campinas) propôs 

convidar legislativo, entidades, comunidades além do 
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executivo e conselhos. Profº Harold (Soridema) propôs 

dividir o público: entidades, legislativo e executivo 

separadamente. Sra. Regina (DAEE) informou que a 

Embrapa possui material sobre pegada hídrica, porém a CT-

ID na reunião do GT-Empreendimentos, manifestou a 

intenção de cuidar desse assunto e resolvemos aceitar, pois 

temos inúmeros outros assuntos para tratar. E dessa forma 

esse assunto não deve entrar para o Seminário da CT-PB. O 

Profº Harold e Eduardo Léo informaram o andamento das 

contratações, e dos Termos de Referência (efetivação do 

enquadramento dos corpos hídricos) estão prontos para 

licitação e que contatou 7 (sete) empresas para orçamento,  

mas que apenas 1 (um) retornou. 4. Grupos de Trabalho: Sr. 

Sebastião Coordenador do GT Articulação relatou as 

atividades em andamento pelo grupo, onde apresentou as 

dificuldades de implantação da Política Municipal de 

Recursos Hídricos em ações propositivas, desta forma ficou 

de Contatar o CEPAN para elaborar oficinas para 

implementação da Lei. Em relação à Gestão de Bacias por 

Zonas, a idéia é envolver municípios e usuários para dirimir 

problemas e conflitos, da mesma forma, articular a emissão 

de outorgas e licenças. Sr. Polga (FIESP) Coordenador do GT 

Cobrança informou que já aconteceram de 4 (quatro) a 5 

(cinco) reuniões do grupo sendo discutidas questões legais 

(Legislação) principalmente a Deliberação 101, valores e 

parâmetros que podem ser revistos. Informou inclusive que já 

foram solicitados ao pessoal da ANA e Agência PCJ, em 

março, simulação da proposta de atualização de valores da 

Cobrança. Informou que por questões legais a atualização não 

poderá ser feita através de índices. A atualização é necessária,  

pois há uma defasagem de valores, como o aumento dos 

custos de gestão. A Deliberação 140 dos Comitês PCJ irá 

manter o atual valor de cobrança até 31/12/2013. Sr. Polga 

informou ainda que os trabalhos de acompanhamento do 

Setor Rural estão sendo feitos em articulação com a CT-Rural 

que irá apresentar de forma concreta uma proposta de 

metodologia para verificar a necessidade de investimentos 

para cumprir as metas do Plano de Bacias e fluxo de caixa. 

Na legislação está prevista a elaboração de um PPA (Plano 

Plurianual) para investimentos. Sr. Paulo Tinel (Assemae) 

Comentou que a Adriana (Agência PCJ) já esta com estudo 

avançado para reajuste e atualização dos valores da cobrança, 

que poderá ser progressivo. Sra. Regina (DAEE) na ausência 

do Sr. Ricardo (Coordenador do GT Acompanhamento) 

informou que foram realizadas várias reuniões do grupo e que 

foram dadas as prioridades no Plano de Trabalho para 

atualização dos dados existentes, sugeriu-se perguntar às 

prefeituras a forma mais fácil de informar estes dados. Sr. 

Michele (Vivere) sugeriu convidar o Sr. Léo (DAEE) que 

desenvolveu o Sistema “on line” do Cadastro da Cobrança 

para apresentar a metodologia. Sr. Eduardo Léo (Agência 

PCJ) ficou de conversar com o pessoal da Labsid. Sra. 

Regina (DAEE) continuou informando sobre o andamento 

dos outros temas do Plano de Trabalho, onde comentou sobre 

a questão do enquadramento e da gestão municipal. Sr. Petrus 

(Cooperativas de Holambra) informou que só vamos 

conseguir atender 20% dos municípios. Sra. Regina (DAEE) 

propôs desenvolver uma estratégia para envolver os 

municípios para implementação do Plano de Bacias. Sr. 

Aurélio (TNC) questiona se os investimentos já aplicados na 

Bacia efetivamente melhoraram a qualidade da água. Sr. 

Eduardo Léo (Agência PCJ) esclareceu que o sistema “on 

line” de monitoramento da qualidade da água permitirá 

verificar os parâmetros e sua melhoria, de encontro com o 

nosso objetivo. Sr. José Seydell (PM Sta. Gertrudes), ainda 

em relação à sugestão de qual é a melhor metodologia para 

atualização dos dados, sugeriu mandar ofício para que os 

Prefeitos indiquem uma pessoa responsável para responder. 

Sr. Paulo Tinel (Assemae) informou que para os dados de 

monitoramento da qualidade e lançamento é só solicitar a 

CETESB, assim como verificar a eficiência das ETEs da 

Bacia. Também propôs pegar dados do Cadastro da 

Cobrança. Informou ainda como sugestão a Agência contratar 

uma empresa para fazer o monitoramento do Plano de Bacias, 

e solicitar recursos do FEHIDRO, por meio de Demanda 

Induzida da CT-PB, para esta contratação. Sra. Regina 

(DAEE) ficou de convidar os gerentes regionais da Cetesb 

para apresentarem no Seminário da CT-PB a evolução da 

melhoria da qualidade da água. Sr. Paulo Tinel (Assemae) 

solicitou informações sobre o Plano da Macro metrópole que 

está em elaboração, preocupado com a questão da renovação 

da Outorga do Sistema Cantareira. Sr. Sebastião (DAEE) fará 

uma verificação com Engº Astor (CT-MH) sobre o 

andamento do Plano de Macro metrópole e por solicitação do 

Sr. Paulo Tinel, convidará a empresa responsável pela 

elaboração para fazer uma apresentação dos trabalhos na 

Câmara. Encerramento: Sr. Regina informou que ficou 

agendada a reunião do GT Acompanhamento para o dia 

quinze de março, na sede da Agência PCJ e que a próxima 

reunião da Câmara será no dia 09/05/12 e a Seminário da 

Câmara dia vinte e quatro de abril, na Escola de Ensino de 

Piracicaba. Foi passada a palavra aos presentes e não 

havendo manifestação, foi dada por encerrada a reunião.  
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Harold Gordon Fowler 

Coordenador da CT-PB 

 

 

Regina Aparecida Ribeiro 

Coordenadora-adjunta da CT-PB 

 

                                 Myrian Nolandi Costa   

Secretária da CT-PB 

 


